

平成20年第3回砂川市議会定例会

平成20年9月10日(水曜日)第3号

○議事日程

日程第1 開議宣告
一般質問
散会宣告

○本日の会議に付した事件

日程第1 一般質問

吉沢小 浦田黒 やす子 君
弘 君

○出席議員(14名)

議長 北野谷 文裕 夫司 君君 副議長 東武飯 英圭 男介 君君
議員 増中 吉清 司章 君君 議員 東武飯 圭明 彦彦 君君
議員 一ノ瀬 弘政 昭己 君君 議員 吉尾 田澤 静子 夫 君君
議員 土小 黒 弘 君君 議員 辻沢 田 静 夫 君君

○欠席議員(0名)

1. 本議会の説明のため出席を求めた者は次のとおりである。報告は佐藤山我俊とありである。利昭彦
砂川市教育委員会委員長 佐藤山我俊
砂川市選挙管理委員会委員長 奥曾山我俊
砂川市農業委員会受託説明のため出席する者は次のとおりである。二豊
砂川市副市長 小原幸熊
砂川市立病院院長 小原幸熊

兼会計管理者 善岡雅文
市民部長 井栗西 上井野 克久孝 也司行
経済部長 金 田 芳侯 一憲 治
建設部長 金 田 芳侯 一憲 治
建設部技監 金 田 芳侯 一憲 治
市立病院事務局長 議監 藤俊夫
市立病院事務局長 議監 藤俊夫
市立病院事務局長 議監 藤俊夫
総務課長 古木信 村繁 己
広報課長 湯浅受 克己

3. 砂川市教育委員会委員長の委任を受け説明のため出席する者は次のとおりである。
教育次長 森下敏彦
4. 砂川市監査委員の委任を受け説明のため出席する者は次のとおりである。
監査事務局局長 中出利明
5. 砂川市選挙管理委員会委員長の委任を受け説明のため出席する者は次のとおりである。
選挙管理委員会事務局局長 善岡雅文
6. 砂川市農業委員会事務局長の委任を受け説明のため出席する者は次のとおりである。
農業委員会事務局局長 栗井久司
7. 本議会の事務に従事する者は次のとおりである。
事務局次長 角丸 誠一
庶務係長 佐々木 純 加茂 谷 和 夫
議事係長 石 川 早 苗

開議 午前10時00分

◎開議宣告

○議長 北谷文夫君 おはようございます。ただいまから本日の会議を開きます。
議事日程は、お手元に配付のとおりであります。
直ちに議事に入ります。

◎日程第1 一般質問

○議長 北谷文夫君 日程第1、一般質問を前日に引き続き行います。

吉浦やす子議員。

○吉浦やす子議員(登壇) 通告に従いまして、一般質問をします。

大きな1番、児童生徒のアレルギー対策について。学校のアレルギー疾患に対する取り組みガイドラインが今年の4月に全国の小中高校などに配付されています。このガイドラインは、文部科学省が監修し、日本学校保健会が発行したもので、アレルギー疾患のある子供への学校での具体的な対応指針をまとめたものです。文部科学省が昨年4月に公表したアレルギー疾患に関する調査研究報告書によれば、公立の小中高校の児童生徒のアレルギー疾患の有病率は、気管支ぜんそくが5.7%、アトピー性皮膚炎が5.5%、アレルギー性鼻炎が9.2%、食物アレルギーが2.6%などと高い数値を示しています。各学校にアレルギーで苦しむ子供たちが多くいることを示しており、こうした報告書を受けて作成されたのが今回のガイドラインです。私も市内でアレルギー疾患で悩んでいる子供を抱える

大きな1点目として、市町村合併についてであります。砂川市、歌志内市、奈井江町、上砂川町、浦臼町の2市3町で合併の可能性を探るために協議してきた地域づくり懇談会が7月の28日に解散することとなりました。そこで、次のことについて伺います。

小さな1点目として、砂川市は将来も単独で自立したまちを目指していくことができるのかについて。
小さな2点目として、今後市町村合併について砂川市みずから近隣自治体へ働きかけをしていくことはあるのかどうかについて。

小さな3点目として、今後再度市町村合併について協議するときにはどのような状況、条件が整った場合となるのかについて。

小さな4点目について、合併について協議の場がない現在、砂川市が国への陳情、要望をする場合、国との関係で影響出ないのかについて。

小さな5点目として、広報すながわの9月1日号に掲載された次のことについて、①、さらなる連携の検討を確認とあるが、今後どのような連携が考えられるのか。このことについては、昨日の中江議員の質問と同じで、質問から答弁では病院の連携、広域消防組合、さらには給食、学校給食事業ということの答弁もありましたが、もう少し具体的なこともお聞きしたいと思っておりますので、あえて質問をさせていただきます。

②として、今は今後どのようなまちづくりを目指していくかを考える大切な時期ですとは、どのような考えなのかについて。

小さな6点目として、地域づくり懇談会の協議を通して財政問題以外で何がしかの成果があったと思われるが、それはどのようなことであったのかについて伺います。

次に、大きな2点目として、砂川市地域防災計画について伺います。最近の異常気象とも思われる局地的集中豪雨、ゲリラ豪雨などによる自然災害が全国のあちこちで多くの被害を与えています。さらに、いつ起こるかかわらない地震への対応など、状況を見据えて防災に向けての意識と対応が必要とされています。そして、平成11年3月に承認された砂川市地域防災計画は10年目となり、この間新しい公共施設も建設されて地域の実情が変化し、通信手段などの技術も向上がなされてきてさまざま変わりをしてきていることから、次の点について伺います。

小さな1点目として、地域の実情や現在の状況に合わせて文言整理など、計画の見直し、または修正が必要と思うが、どのように考えているのか。

小さな2点目として、この計画には災害に備えた市民の責務が盛り込まれております。災害に備えた全市民的な防災訓練の実施に向けて、訓練計画を作成して実施が必要と思っておりますが、その考えについてを伺いたいと思っております。

以上、1回目の質問といたします。

○議長 北谷文夫君 副市長

○副市長 小原幸二君 (登壇) 私から、1点目の市町村合併にかかわるそれぞれの質問についてご答弁を申し上げます。

初めに、1点目の砂川市は将来も単独で自立したまちづくりを目指していくことができるのかということでございますけれども、将来のまちづくりに関してはいろいろな面での検討が必要と思われまます。今後の財政運営を、財政運営について考えると、今後の景気がどうなるのか、あるいは地方交付税がどのように推移をしていくかにも大きく影響するところがございます。さきに将来の財政見通しを作成した中では、従前にお示しした見通しに比べ、平成19年度の行政改革の実施や20年度の地方交付税の増えもあり、改善が見られたところもございます。当面は、1基金を取り崩した中で財政運営で乗り切れる見通しはありますが、将来において持続可能な財政運営を目指していくためには、さらなる行政改革の実施が必要となることも考えられるところがございます。

次に、2点目の今後市町村合併について砂川市みずから近隣自治体へ働きかけをしていくことはあるのかどうかというところでございますが、今回の2市3町地域づくり懇談会の設置に関しましては、北海道市町村合併の組み合わせ構想を受け、奈井江町長の呼びかけにより協議を行ってきたものでございます。今後も合併協議にしましては、本市のほうから積極的に働きかける考え方はありませんし、非公式に他市町から協議の打診があっても早急に検討することはございません。

3点目の今後再度市町村合併について協議するときにはどのような状況、条件が整った場合となるのかについてでございますけれども、本市から積極的に動くことはございませんが、例えば2市3町地域づくり懇談会で要望した支援額のめどが立った場合や北海道から違う組み合わせが示された場合などは、皆さんとともに慎重に協議をしながら合併についての協議を進めていくかどうか考えてまいりたいと考えております。

4点目の合併について協議の場がない現在、砂川市が国への陳情、要望の場合に影響がないのかということでございますけれども、合併新法においては自主的な市町村の合併推進目的としていること、また新たに都道府県知事が構想対象市町村に対して合併協議会を設けることについて勧告ができるようになったところではございますが、北海道の姿勢は地域みずから主体的に考え、決定する方針であることなどを考えると、今後の砂川市における国や北海道との関係において特段の影響は生じないかと考えております。

5点目の広報すながわに掲載されたさらなる連携の検討を確認、また今は今後どのようなまちづくりを目指しているかを考える大切な時期ですとはどのようなことを考えているのかについてでございますけれども、さらなる連携の検討を確認とは、この地域は小規模な自治体が非常に多いということから、事務事業の効率化を進めることが必要であり、現在行っている広域連携の拡大など、今後連携、共同などについて検討することができるものについて検討が必要であることをそれぞれ各首長が確認したところでございます。また、今後どのようなまちづくりを目指していくかを考える大切な時期ですとは、少子高齢化時代を迎え、地方分権が進み、合併新法の期限も平成22年3月と迫り、また地方分権改革の議論も行われている状況において、基礎自治体の充実強化が求められることを考えると、今は将来のまちづくりについて議論をする大切な時期と考えているところであります。

最後に、6点目の地域づくり懇談会の協議でどのような成果があったのかについてでございますけれども、2市3町の地域づくり懇談会での協議では、各市町の財政状況や諸課題を包み隠すことなく示しながら慎重に議論を行ってきたところでございますので、各市町の実情を踏まえ、今後地方分権の進展を迎えた中でそれぞれのまちで将来のまちづくりを考えていくときにさらなる連携、共同についての検討が必要であることについての意識確認ができたことが成果ではないかと考えておりますことをご理解をいただきたいと存じます。

○議長 北谷文夫君 総務部長

○総務部長 善岡雅文君 (登壇) 私のほうから、2点目の砂川市地域防災計画についてのご質問にご答弁を申し上げます。

(1)の地域の実情や現在の状況に合わせて文言整理、計画の見直し、または修正が必要と思うが、どのように考えているのかについてのご質問でございますが、砂川市地域防災計画は災害発生前における体制から災害の復旧まで記載されたものであり、この計画に基づいて防災対策を講じているところでもあります。現在は、市の組織機構の変更があった際に差しかえをして災害対策本部体制や配備体制を明確にし、災害発生時に支障のないよう職員に配付するとともに、庁内LANを通じて周知しているところでもあります。議員ご質問のとおり、地域防災計画は平成11年に阪神・淡路大震災等の教訓を踏まえ、地域に対する備えを加えるために全面的な内容の修正を行いました。その後、社会情勢の変化、公共施設建設、災害の教訓、防災関係法令や用語等の改正などにより、実情に沿った計画とするための内容検討を進めておりますので、修正内容がまとまった際には砂川市防災会議において十分にご審議をいただき、文言整理とあわせて修正してまいりたいと思っておりますので、ご理解を賜りたいと存じます。

次に、(2)の全市民的な防災訓練の実施が必要と思うが、防災訓練は災害応急対策を迅速に

野、石山団地敷地における空き地はどのくらい広がっているのかをお伺いいたします。
2点目は、最近の建てかえにおける1戸当たりの平均的な広さ及び費用はどのくらいかをお伺いいたします。
3点目、建てかえは鉄筋コンクリートづくりで行われておりますが、地場産業育成のためにも木造とすることはできないのかをお伺いいたします。

続いて、2点目についてをお伺いいたします。砂川市は、今後急速に高齢化が進み、自家用車の利用は減少すると考えます。そこで、重要になるのが路線バス等の公共交通機関です。とちろが、砂川バスターミナル経由路線の発着本数は減少し、不便になっています。また、各バス路線における便数も朝方に集中し、それ以外は1時間に1本程度です。そこで、以下についてお伺いをいたします。

1点目は、現状における砂川市の公共交通機関のあり方についてどのように考えているのか。
2点目は、平成19年度地域公共交通活性化及び再生に関する法律が制定され、地域におけるバス、乗り合いタクシー、鉄道など公共交通利用促進活動等多様な取り組みを総合的に支援し、地域公共交通の活性化、再生の取り組みを促進する補助金の交付が今年度より創設されましたが、その内容についてをお伺いいたします。

以上です。
○議長 北谷文夫君 建設部長。
○建設部長 西野孝行君 (登壇) ご質問の大きな1の(1)、北光、南吉野、石山団地敷地における空き地の広さについてお答えします。

市では、建てかえや改善等の各種整備と適切な維持管理を計画的に進めていくため、公営住宅ストック総合活用計画を策定し、各事業の推進に努めています。現在進めている公営住宅の建てかえは、三砂ふれあい団地1号棟を除いて現地建てかえとしており、従前入居者の住みかえを基本とし、将来のニーズを考慮した公営住宅の戸数と型別等を設定しており、また土地の有効活用と建設費のコスト削減を図るため、新しい公営住宅を既存の平家建てから2階建て、または3階建てで建設していることから、団地敷地に空き地が生じています。北光団地では、建てかえが完了し、既に空き地となっている面積が約1万2,000平方メートル、南吉野団地は建設中ではありますが、計画では約7,500平方メートル、石山団地も同様に約7,000平方メートルが空き地となる状況となっております。

次に、大きな1の(2)、最近の建てかえにおける1戸当たりの平均的な広さ及び費用はどのくらいかについてお答えいたします。市が新たに建てかえする公営住宅は、公営住宅等整備基準や北海道の環境共生型公営住宅住宅整備指針等関係法令、通定で定める水準を踏まえ、積雪寒冷地としての砂川市の地域特性や高齢化等が進行している入居者特性等に配慮して整備を進めていますが、ご質問について最近建てかえた三砂ふれあい団地1号棟と南吉野団地A、B棟のご説明いたしますと、三砂ふれあい団地1号棟は鉄筋コンクリート造5階建てで、1戸当たりの広さは住戸専用部分の面積が平均で62.8平方メートル、工費が外構工事を除いて1戸当たり約1,350万円であり、南吉野団地A、B棟は鉄筋コンクリート造2階建てで、同じく1戸当たり58.4平方メートル、工費が約1,390万円となっております。

次に、大きな1の(3)、建てかえは鉄筋コンクリートづくりで行われているが、地場産業育成のためにも木造とするにはできないのかについてお答えいたします。木造の公営住宅を採用している足寄町は、林業の町であるため、道の政策として地元産のカラマツを使用した公営住宅を建設しているものがありますが、公営住宅等整備基準を満たす必要があり、1戸当たり1,400万円から1,500万円程度の工費となっております。国が定めている公営住宅の標準建設費と比較すると、木造の公営住宅は鉄筋コンクリート造に比べておおよそ100万円ほど安く建設ができるものと思われるかもしれません。しかし、鉄筋コンクリート造は木造の耐用年数が異なっており、鉄筋コンクリート造が70年、木造が30年であることから、住宅の維持管理に必要な修繕費、耐用年数を超えた更新時の除却費や建てかえ費用など、トータルなコストでは鉄筋コンクリート造が経済的であること、また鉄筋コンクリート造は木造に比べ構造、材料上の特性として遮音性が高く、耐候性にすぐれていることなどから、本市では公営住宅を鉄筋コンクリート造としておりますことをご理解いただきたいと思っております。

○議長 北谷文夫君 市民部長。
○市民部長 井上克也君 (登壇) 大きな2の公共交通についてご答弁申し上げます。
初めに、(1)、現状における砂川市の公共交通機関のあり方についてどのように考えているかについてご答弁申し上げます。まず、市外への公共交通機関であります札幌、旭川方面へはJRでは特急が30分置きに停車しており、また北海道中央バスでは札幌方面へ砂川バスターミナルまたは高速吉野から1時間3本から4本の運行があり、都市圏への利便性は確保されているものと考えております。また、市内路線は6路線で、砂川バスターミナルを中心に滝川市、歌志内市、上砂川町、奈井江町、新十津川町と近隣市町すべての路線が確保されているものと考えております。今後におきましても公共交通機関による市民の利便性の確保を図ってまいりたいと思っております。

次に、(2)の地域公共交通の活性化、再生の取り組みを促進する補助金の内容についてご答弁申し上げます。平成19年10月1日施行の地域公共交通の活性化及び再生に関する法律は、近年における急速な少子高齢化の進展、移動のための交通手段に関する利用者の選考の変化により、地域公共交通の維持に困難を生じていることなどの経済的、一体的、かつ効率的に推進し、個性豊かで活力に満ちた地域社会の実現に寄与することを目的に制定されたものです。この法律の制定により、国では市町村を中心とした地域関係者の連携による取り組みを総合的に支援することとしており、平成20年度から地域公共交通活性化・再生総合事業として支援事業が始まりました。

補助金の主な内容は、1点目として地域公共交通総合連携計画策定経費について定額補助で上限が2,000万円となっております。具体的に申し上げますと、この地域公共交通総合連携計画は、市町村、公共交通事業者、道路管理者、警察署、住民等で構成する協議会を設立し、地域公共交通の活性化及び再生を総合的に推進するため、計画策定に要する経費について補助するというものであります。

2点目として、地域公共交通活性化・再生総合事業計画に基づく事業に対して2分の1を補助するもので、期間は最大3年間です。これは、地域公共交通総合連携計画に基づく地域公共交通活性化・再生総合事業計画の実施事業について最大3年間2分の1を補助するもので、具体的な事業メニューとしては鉄道、バス、乗り合いタクシーの実証運行のほか、公共交通の利用促進活動や新地域旅客運送事業の導入円滑化など、地域の創意工夫による事業を対象としております。

○議長 北谷文夫君 小黒弘議員の2回目の質問は、午後1時から行います。

午後1時まで休憩いたします。

休憩 午前11時50分

再開 午後1時00分

○議長 北谷文夫君 休憩中の会議を開きます。

午前中に引き続いて一般質問を続けます。

小黒弘議員の2回目の質問を許します。

○小黒弘議員 それでは、2回目の質問をさせていただきます。

順序では公営住宅ですけれども、公共交通のほうからちょっと質問していきたいのですけれども、今部長のお話ですとかかなり充実している公共交通機関というお話だったと思うのですけれども、確かに札幌、旭川方面というのは私

